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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM VINTE E SEIS DE FEVEREIRO DO ANO 

DE DOIS MIL E VINTE E UM  ============================================== 

ATA N.º 01/2021 

========== Aos vinte e seis dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, 

realizou-se a Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Moimenta da Beira,  de forma 

mista, nos termos previstos no n.º 1, do artigo 3.º, da Lei 1-A/2021, de 13 de janeiro,  

decorrendo por videoconferência, através da plataforma Teams (sendo oportunamente 

enviado o respetivo link), para os membros que pretenderam participar na sessão à 

distância, e no Auditório Municipal Padre António Bento da Guia, em Moimenta da Beira, 

para os membros que quiseram  participar na sessão  de forma presencial, onde foi  

instalada a Mesa da Assembleia Municipal, conforme convocatória previamente enviada a 

todos os seus membros. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A sessão teve o seu início pelas dez horas, tendo a Mesa sido presidida pelo respetivo 

Presidente, Alcides José de Sousa Sarmento, e secretariada pela Primeira Secretária, 

Maria Teresa Adão Chaves, e pelo Segundo Secretário, Carlos Alberto de Meneses Bento.- 

----- Após a verificação de quorum, o senhor Presidente da Assembleia Municipal, após 

cumprimentar todos os presentes, e dando cumprimento ao estipulado no n.º 1, do art.º 

57.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, indicou que se procedesse à realização da 

chamada, verificando-se a presença dos seguintes membros: José Manuel de Andrade 

Ferreira, Fernando Manuel Trinta Lopes, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Celita Maria 

Pereira Leitão, Maria Helena Coutinho dos Santos, Sidónio Clemêncio da Silva, José 

Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves, Pedro Cláudio Pereira Martins, Francisco 
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Aurélio Santana Aguiar, Jorge Mota dos Santos, Susana Duarte Morais, António Manuel 

Pinto da Silva, Sidónio da Silva Meneses e os senhores Presidentes da Junta de Freguesia 

de Arcozelos, António Eduardo Lopes Morgado, de Baldos, João Augusto Gomes Oura, de 

Cabaços, Hélio David Ribeiro dos Santos, de Castelo, Victor Manuel Gomes de Carvalho, 

de Caria, em substituição do Presidente da Junta, Armando Nunes Mota, de Leomil, José 

Luis dos Santos Rosário, de Moimenta da Beira, Francisco José de Lima Rebelo Gomes, 

de Passô, Jorge António Moreira Simão, da Vila da Rua, Rui Pontes Pereira Lopes, do 

Sarzedo, Eduardo de Carvalho Seixas, da União de Freguesias Paradinha e Nagosa, 

André Trindade de Sousa, da União de Freguesias de Pêra Velha, Aldeia de Nacomba e 

Ariz, José Dias Lopes e da União de Freguesias Peva e Segões, Pedro João de Jesus 

Sousa. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O senhor Presidente da Assembleia justificou as ausências dos membros da 

assembleia, António José de Macedo, Joaquim Filipe Santos Rodrigues, Cristiana Vanessa 

Teixeira Tavares,  Délio Nelson Rodrigues da Mariana, Maria Dulce Rodrigues de Andrade 

Cardoso e os senhores Presidentes de Junta das Freguesias de Alvite, António José 

Monteiro dos Santos, de Sever, Marcelino Ramos Ferreira, e do Vilar, Fernando Manuel 

dos Santos Vilaça.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Também estiveram presentes: o senhor Presidente da Câmara, José Eduardo Lopes 

Ferreira, o senhor Vice-Presidente, Francisco Alexandre dos Santos Gouveia Cardia e os 

senhores Vereadores, António José Teixeira Caiado, João Benedito de Deus Xavier, Ana 

Margarida Lopes Morgado e Cristiano Dias de Almeida Costa Coelho, que saiu antes da 

Ordem do Dia e apresentou-se como munícipe no Período de Intervenção do Público. ------- 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 3 

 
                 __________   

                                                                                                                                                            2021.02.26 
 

                                                                                                                                                             Livº 19 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

===== Prosseguindo, deu a palavra à Primeira Secretária Maria Teresa Adão Chaves 

para se pronunciar sobre a situação da ata da sessão ordinária realizada em 13 de  

dezembro do ano transato, a qual referiu que a ata foi enviada para todos e que está em 

condições de ser aprovada. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Sendo assim, e dando cumprimento ao estipulado no artigo 57.º, da Lei n.º 75/2013, de 

12 de setembro, conjugado com o artigo 34.º, do Decreto-Lei n.º 4/2015, de 07 de janeiro, o  

Presidente da Assembleia colocou à votação a  Ata da Sessão Ordinária realizada em 

22 de dezembro de dois mil e vinte.  ---------------------------------------------------------------------- 

Deliberação: Aprovar por maioria dos presentes, com três abstenções da  membro da 

assembleia, Celita Maria Pereira Leitão e os senhores Presidentes de Junta das 

Freguesias de Passô, Jorge António Moreira Simão e de Vila da Rua, Rui Pontes Pereira 

Lopes,  por  não terem estado presentes nessa sessão.  ----------------------------------------------

----- De imediato, o Presidente da Assembleia perguntou se alguém queria pronunciar-se 

sobre a correspondência recebida e, dado que não houve inscrições, prosseguiu com os 

trabalhos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Então, explicou qual a forma de interação e votação para a sessão ordinária no 

sistema misto e, de seguida, abriu uma ronda de inscrições, tomando a palavra o Membro 

da Assembleia Municipal José Manuel do Nascimento Correia Alves que, após os 

cumprimentos a todos os presentes, começou por dirigir-se, ao senhor Presidente da 

Câmara, questionando se é possível fazer o ponto da situação, relativamente aos projetos 

de regadio para o município, no que diz respeito, também, às perspetivas de futuro, face à 

programação que está a ser feita, nomeadamente, no capítulo da resiliência e pensa que 
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estas medidas poderão ser beneficiadas por esse novo programa de apoio. ===========-

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao 

senhor Presidente da Câmara para responder às questões que lhe foram colocadas, o 

qual, após os cumprimentos, começou por responder ao senhor deputado Correia Alves, 

sobre a questão relacionada com o ponto da situação dos projetos dos regadios. --------------

----- Começou por justificar a opção do formato misto de esta sessão, devido aos 

condicionalismos decorrentes do estão de pandemia. Agradeceu a todos a presença, quer 

física na sala, quer via online. Relevou que esta forma de realização não afastou os 

membros da assembleia municipal, quer registá-lo, o número de presenças é, em tudo, 

semelhante ao número médio de presenças que se registam numa sessão que fosse 

exclusivamente presencial. As condições técnicas que foram implementadas permitirão que 

a sessão funcione com toda a normalidade. Agradeceu o contributo do Carlos Soeiro, do 

Joaquim e do Rafael que montaram este esquema técnico que permite a realização de uma 

reunião nas melhores condições. -----------------------------------------------------------------------------

----- Não se levantará, nem dirigirá o olhar para as pessoas presentes por questões 

técnicas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Para responder à questão que foi colocada pelo deputado Correia Alves, começará 

pelo fim, ou seja, a alusão que foi feita ao Plano de Recuperação de Resiliência 

relacionada com os nossos regadios. Não é uma questão que se coloque neste momento, 

pois não há nenhuma relação entre o plano de recuperação e resiliência e os regadios 

concretos para Moimenta da Beira. Veremos, no futuro, se, cumprindo este plano de 

recuperação e resiliência ou alterando-o, porventura, ele pode afetar positivamente a 
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questão do regadio em Moimenta da Beira. A informação que dará não tem nenhuma 

relação direta com este plano. Há cerca de dez anos, iniciou-se um processo para definir o 

número de barragens necessárias para abastecer toda a área do Município de Moimenta 

da Beira. Ponderou-se a hipótese de quatro barragens de regadio em pontos diferentes 

para aproximar os locais onde se destinam, por ser muito cara a rede de condutas para 

levar a água a quatro pontos. Tecnicamente, concluiu-se que não era adequado. O ideal 

seria construir duas barragens localizadas, uma delas no lugar da Nave, serra de Leomil e 

a outra na Boavista, entre a freguesia Vila da Rua e freguesia de Caria.---------------------------

----- Desde essa altura, até agora, procurou-se a aprovação dos estudos prévios das duas 

barragens que podiam ser levadas à prática para consensualizar com a Direção Geral de 

Agricultura e Desenvolvimento Rural uma solução que pudesse merecer um parecer 

favorável, felizmente, isso foi conseguido há algum tempo atrás. A partir desse momento, 

tínhamos duas barragens em estudo prévio, portanto estávamos em condições para 

pressionar o Ministério da Agricultura, no sentido de, finalmente, acolher estes estudos 

prévios e levá-los à prática. Houve vários instrumentos que, ao longo dos tempos, foram 

sendo equacionados para poder abordar a construção de barragens de regadio, o último 

dos quais, o designado programa nacional de regadios que teve várias fases, uma das 

quais veio a culminar num aviso que foi levado à prática com uma dotação financeira de 

sessenta milhões de euros que abrangia a quase totalidade do território nacional com a 

exceção da maior parte do Alentejo. A forma encontrada para poder levar à prática a 

construção destas barragens foi candidatar as duas barragens a este aviso, o qual tinha 

várias condicionantes. Em primeiro lugar, os municípios podiam ser opositores a este 
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concurso, mas sempre em cooperação com Direção Geral da Agricultura e 

Desenvolvimento Rural ou com a Direção Regional de Agricultura, respetiva. -------------------

----- A nossa opção foi levar a candidatura a efeito em parceria com a Direção Regional de 

Agricultura e Pescas do Norte. As duas candidaturas foram entregues e tiveram o seu 

percurso normal. Há dois meses, concluiu-se que a proposta para a barragem da Boavista 

merece parecer favorável e a da Nave merece parecer desfavorável. Os estudos prévios 

têm características semelhantes. Por isso, não há razão técnica que permita distinguir as 

duas candidaturas. Devem ser razões políticas as responsáveis. Do seu ponto de vista, o 

que distingue as duas barragens é simplesmente que estamos perante um aviso que tem 

um total de sessenta milhões de euros e as duas barragens de Moimenta da Beira 

requerem dezanove milhões de euros, cerca de 1/3 do total, em cento e oitenta concelhos, 

quer da região Norte, quer da região Centro. Em cento e oitenta concelhos que estavam 

com aptidão territorial para irem ao aviso, dificilmente, haveria, no concelho, uma 

concentração de duas candidaturas com parecer favorável, esta é a sua perspetiva. A 

barragem da Boavista tem uma estimativa de custo na ordem dos sete milhões de euros, 

enquanto a barragem da Nave seria de cerca de doze milhões de euros, logo mais cara e 

talvez por essa razão não tenha sido aprovada. Aliás, assim sendo, parece-lhe que ter uma 

das suas barragens em condições de ser aprovada já seria um excelente resultado. Se 

dependesse do município e se fosse, alguma vez, possível fazer uma opção entre as duas 

barragens, a opção seria sempre pela barragem da Nave, porque rega uma área maior do 

que a da Boavista. Para além disso, uma área significativa que vai ser regada pela 

barragem da Boavista tem acesso, ainda que com custos muito elevados, à água da 
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barragem do Vilar. Isso não é viável, mas muito mais difícil para as propriedades que 

venham a ser regadas pela barragem da Nave. Portanto, se tivesse dependido do 

município, as duas barragens teriam sido defendidas, mas, se fosse viável defender uma 

delas, não teria defendido a barragem da Boavista, mas sim a barragem da Nave.-------------

----- De facto, há pouco mais ou menos um mês atrás, recebemos uma notificação, dizendo 

que, relativamente à barragem da Boavista, tinha um parecer favorável para ser construída, 

à semelhança do que se passa com todas as restantes barragens aprovadas. A informação 

a que foi conseguindo chegar leva-lhe a concluir que, nestes sessenta milhões de euros, 

estão incluídas cinco barragens no norte do país, uma das quais a de Moimenta da Beira e 

duas barragens no Centro. O financiamento desses sessenta milhões de euros é feito, de 

entre outros, pelo Banco Europeu de Investimento. Agora, fechado o concurso e aprovados 

estes anteprojetos, o BEI veio exigir, para todos, que fosse feita pelo próprio banco uma 

avaliação prévia à aprovação definitiva. Ora, isto não era o que estava no aviso e ninguém 

tem instrumentos, neste momento, para essa avaliação prévia pelo BEI. Exige, 

essencialmente, dois documentos, um estudo de impacto ambiental e um relatório por um 

conjunto de peritos que a lei prevê. Para que Moimenta da Beira, tal como os outros 

municípios, possam obter a avaliação de impacto ambiental e o relatório dos peritos, é 

obrigatório que tenhamos o projeto de execução pronto. Isto é, deixamos de ter uma 

aprovação definitiva com o estudo prévio e apenas podemos tê-la com o projeto de 

execução. Este projeto de execução estava previsto na candidatura ser feito, depois da 

mesma estar aprovada. Inclusivamente, neste projeto de execução, o custo estava ali 

estimado, concretamente duzentos e cinquenta mil euros. O município de Moimenta da 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 8 

 
                 __________   

                                                                                                                                                            2021.02.26 
 

                                                                                                                                                             Livº 19 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

Beira vai correr o risco de fazer o projeto de execução, ao contrário do que estava previsto, 

se a estimativa estiver correta de duzentos e cinquenta mil euros, apenas com duas 

condições: a primeira condição é que o estado português assuma, expressamente, que, 

desde que o município entregue o estudo do impacte ambiental e esta pronúncia dos 

peritos em condições favoráveis, o financiamento será concretizado. A outra obrigação é 

que haja um compromisso de, no acaso de aprovados o estudo de impacte ambiental e 

estes relatórios dos peritos, os duzentos e cinquenta mil euros que são necessários para 

fazer o projeto serão comparticipados, no âmbito da candidatura como, aliás, já estava 

previsto. São estas as duas condições. A informação que tem é que o Estado Português, 

através do Ministério da Agricultura, vai aceitar estas duas condições, de acordo com o que 

foi dito pelo Presidente do IFAP. ------------------------------------------------------------------------------

----- O município de Moimenta da Beira tem parecer favorável para uma das sete barragens 

a construir de regadio na região Norte e na região Centro do País. Na prática, não se 

vislumbra nenhuma dificuldade para a barragem não avançar. Desde que haja um parecer 

favorável para o estudo de impacte ambiental e o relatório dos peritos favorável, o 

financiamento fica garantido. O processo está atrasado, mas a construção da barragem da 

Boavista é irreversível. A última foi construída na década de 80, em Armamar. Boas razões 

para estarem satisfeitos com a barragem da Boavista e lamentar o chumbo da barragem da 

Nave. A Barragem da Nave continuará a ser um objetivo da Câmara Municipal. ----------------

- A propósito do Plano de Resiliência de que o senhor deputado falou, esse plano, por 

exemplo, refere investimentos ao nível da água, apenas para o Alentejo e para o Algarve, 

por se considerar que são as regiões do país em que mais se justificam. Não partilha desta 
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opção do plano, como também nunca partilhou da opção do estado português concentrar 

90% a 95% de investimento do regadio no Alentejo, deixando menos de 10% para o resto 

país. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------

===== De seguida, tomou a palavra o Membro da Assembleia Municipal José Manuel 

do Nascimento Correia Alves, referindo que o senhor Presidente respondeu ao que 

pretendia saber. Propõe à Assembleia Municipal, enquanto órgão deliberativo, que possa 

apresentar a opinião e manifestar-se no âmbito do processo que está a decorrer da análise 

deste documento oficial, em consulta pública, poderemos manifestar a nossa opinião, 

nomeadamente, propor que a barragem da Nave, que ficou sem financiamento, possa ser 

incluída no Plano de Recuperação e Resiliência, como muito importante desta região. ==== 

===== Com autorização da Mesa da Assembleia, foi dada a palavra ao Vereador 

Cristiano Dias de Almeida Costa Coelho que, após os cumprimentos a todos os 

presentes, agradeceu por poder participar e lamenta muito que um Plano de Recuperação 

e Resiliência, que tem por objetivo atacar os problemas económicos do País, tenha deixado 

ficar de fora questões importantes como a água, até porque se trata de um plano que foi 

associado a um senhor de grande capacidade chamado de António Costa Silva, um plano 

que saiu fora das contas do Governo. -----------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia chamou a atenção do senhor Vereador, para 

que se cingisse à questão em causa, ou seja, as barragens que estavam em discussão. 

Prosseguindo, o senhor vereador referiu que o governo decidiu não utilizar meios próprios 

e até outros planos que lhe permitiam ter conhecimento da realidade do interior. Referiu-se 

ao Plano Nacional de Investimento e recordou que este plano acabou por contemplar uma 
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petição pública que foi feita nesta assembleia, sobre uma via muito importante como o 

IC26. Este Plano de Recuperação e Resiliência transforma-nos em homens de maior luta e 

resiliência, porque o que acontece é que este plano prevê uma série de investimentos que 

são enquadrados em questões ambientais no âmbito do metro do Porto e de Lisboa e deixa 

completamente de fora terras como a nossa que não têm ligação ao “centro do mundo” e, 

mais uma vez, o IC26, tal como a questão das águas, fica de fora deste plano de 

recuperação e resiliência. ---------------------------------------------------------------------------------------

----- De novo, o senhor Presidente da Assembleia chamou a atenção do senhor Vereador 

para que se cingisse à questão em causa. ----------------------------------------------------------------- 

----- Prosseguindo, lamentou que isto esteja a acontecer e que o senhor ministro Pedro 

Santos tenha dito, já em 2019, que não tem a certeza do investimento de duzentos e 

setenta milhões de euros e de que três autoestradas sejam a primeira prioridade destas 

regiões. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Mais uma vez, o senhor Presidente da Assembleia alertou o senhor Vereador de que 

estava a fugir da questão, referindo que não se está a discutir o plano de resiliência. Pediu 

que fosse breve e que se mantivesse no assunto em discussão. ------------------------------------

----- Continuando, o senhor Vereador referiu que o que está em discussão é o nosso futuro 

e não haver verbas para a nossa terra e o que disse o senhor deputado Correia Alves, ou 

seja, termos a necessidade de nos pronunciar no âmbito da discussão pública do Plano de 

Recuperação e Resiliência. ------------------------------------------------------------------------------------

---- Mais uma vez, o senhor Presidente da Assembleia cortou a palavra ao senhor 

Vereador, lembrando que o senhor Vereador pertence a um órgão onde esses assuntos 
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são discutidos. Na Assembleia Municipal, não pode impor-se, discutindo os temas que 

muito bem entende e quer colocar na agenda. Durante estes anos, nunca cortou a palavra 

a ninguém, todavia os atores principais, numa Assembleia Municipal, são os membros e 

nenhum lhe fez qualquer pergunta. Recordou que concedeu a palavra ao senhor Vereador 

para ele se pronunciar sobre o assunto das barragens. Em resposta, o vereador Cristiano 

Coelho argumentou que o assunto tem a ver com as barragens e com o Plano de 

Resiliência. Disse, ainda, que não quer tomar essa atitude e, se não pode participar de 

forma livre e espontânea, então, retira-se e façam como entenderem, abandonando a sala. 

----- O senhor Presidente da Assembleia ainda pediu, em vão, ao senhor Vereador para 

terminar a sua intervenção. ================================================ 

===== O senhor Presidente da Assembleia passou a palavra, de novo, ao senhor 

Presidente da Câmara para responder ao senhor deputado Correia Alves, o qual referiu 

que não lhe foi colocada qualquer questão, mas foram colocadas várias questões pelo 

senhor Vereador, relativamente às quais está disponível para responder, quando a 

Assembleia entender que isso deve acontecer. Lamenta, ainda, que o senhor Vereador 

tenha abandonado, antes de poder responder às questões que foram levantadas. ------------

----- Quanto à questão do deputado Correia Alves, se se justificar a pormenorização de 

algum dos aspetos que referiu, está à disposição, caso contrário, se o senhor deputado 

entender que se considera completamente esclarecido e não houver nenhum outro senhor 

deputado a pretender algum esclarecimento, não se pronunciará. =================== 

===== Dado que ninguém quis intervir, o senhor Presidente da Assembleia referiu que 

interpretou que a ideia real é que esta Assembleia Municipal se manifeste, exigindo que o 
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projeto da barragem da Nave seja incluído no Plano de Recuperação e Resiliência por se 

tratar de um projeto de importância vital para a economia da região. -------------------------------

----- De seguida, solicitou ao senhor deputado Correia Alves que apresentasse uma 

proposta, a fim de ser votada, o qual apresentou com o seguinte teor: “A Assembleia 

Municipal de Moimenta da Beira vem, por este meio, exigir a inclusão do aproveitamento 

hidroagrícola da Nave, como projeto estruturante para esta Região, no capítulo da 

resiliência e agricultura, indispensável tanto para a criação de condições de vida e 

recuperação da economia rural, mas também como origem de água que permita garantir o 

nosso futuro e, sendo um motor de desenvolvimento que alavancará condições de vida e a 

fixação de população, no âmbito da consulta pública em curso sobre as medidas 

preconizadas no Plano de Recuperação e Resiliência. -------------------------------------------------

----- De não menor importância, por se tratar de uma mais-valia em termos da região, 

permitindo a ligação rápida e facilitada destes concelhos do Douro Sul ao exterior, impõe-

se que não haja mais adiamentos na execução da via rodoviária identificada como IC26, 

pelo que se considera que o projeto deve ser contemplado no Plano de Recuperação e 

Resiliência”. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Por fim, o senhor Presidente da Assembleia perguntou se alguém queria intervir 

sobre esta proposta e, dado que ninguém se pronunciou, colocou à votação a proposta. 

DELIBERAÇÃO: A Assembleia municipal deliberou, por unanimidade, exigir a inclusão do 

aproveitamento hidroagrícola da Nave, como projeto estruturante para esta Região, no 

capítulo da resiliência e agricultura, indispensável tanto para a criação de condições de 

vida e recuperação da economia rural, mas também como origem de água que permita 
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garantir o nosso futuro e, sendo um motor de desenvolvimento que alavancará condições 

de vida e a fixação de população, no âmbito da consulta pública em curso sobre as 

medidas preconizadas no Plano de Recuperação e Resiliência. -------------------------------------

----- Mais foi deliberado, por unanimidade, apresentar a proposta através do link da 

Consulta Pública para o PRR – Plano de Recuperação e Resiliência. ================= 

===== Encerrou-se o Período Antes da Ordem do Dia. ======================== 

===== Deu-se início ao Ponto Um do Período da Ordem do Dia: Apreciação da 

informação escrita do Senhor Presidente da Câmara sobre a atividade do Município, nos 

termos da alínea c), nº. 2, artigo 25º., da Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro. ------------------- 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições, não 

tendo havido intervenções. -------------------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após apreciação, a Assembleia Municipal considerou apreciada a 

respetiva informação. ====================================================-

===== Passou-se para o Ponto Dois do Período da Ordem do Dia: Apreciação e 

aprovação da 1.ª Revisão ao Orçamento para 2021, nos termos da alínea a), do n.º 1, do 

artigo 25.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ------------------------------------------------------

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor 

Presidente da Câmara um esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por referir 

que se trata de um assunto recorrente todos os anos. Esta proposta da 1.ª revisão 

orçamental para 2021 já foi aprovada pela Câmara Municipal e que, pela força da lei, é 

submetida à Assembleia Municipal para aprovação. ----------------------------------------------------

----- Concretamente, prende-se com a inclusão, no orçamento, das rubricas – Reposições 
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não abatidas nos pagamentos - e que não têm impacto significativo, fala-se de quinhentos 

euros, que não puderam ser incluídos no orçamento inicial. As reposições não abatidas nos 

pagamentos abrangem as receitas provenientes das entradas de fundos, em resultado de 

pagamentos orçamentais indevidos ou devoluções, ocorridos em anos anteriores, ou seja, 

neste grupo, só se registam as devoluções que têm lugar, depois do encerramento do ano 

financeiro, em que ocorreu o pagamento. ------------------------------------------------------------------

----- Propõe-se a inclusão, no orçamento, da receita da rubrica – 15.01.01 Reposições não 

abatidas nos pagamentos pelo valor de (500,00€), por contrapartida de rubrica – 

06.03.07.99 – Transferências Correntes – Outros (-500,00€). ============================= 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

passou a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do Nascimento 

Correia Alves, que referiu que não é pelo valor, mas recomendava se seria possível à 

Câmara, aos serviços jurídicos, proporem uma alteração efetiva até à Assembleia da 

República nos termos da lei, uma vez que está sempre a ser feito, por esta câmara como 

noutras, todos os anos acontece e entende que de uma forma escusada. =============-

----- De novo foi dada a palavra ao solicitou ao senhor Presidente da Câmara, o qual deu a 

sua opinião de que isto está muito debatido, mas os legisladores entendem que esta 

legislação se deve manter por causa de ser complicado e não se justifica alterar esta 

norma legal. ===========================================================-

----- Por fim, o senhor Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à votação 

de forma nominal, nos termos do n.º1, do art.º 55.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de 

setembro.==============================================================
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DELIBERAÇÃO: Após apreciação e votação, a Assembleia Municipal deliberou, por 

unanimidade dos presentes, aprovar a 1.ª Revisão Orçamental para 2021, nos precisos 

termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ======================== 

===== De seguida, passou-se para o Ponto Três do Período da Ordem do Dia Pandemia 

de Covid-19 – Informação – alínea a) do n.º 2, do artigo 25.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de 

setembro -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Então, o senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente 

da Câmara que, dentro da maior brevidade possível, pusesse a Assembleia a par do ponto 

da situação do que se tem vindo a passar. Assim, em resposta, o senhor Presidente da 

Câmara referiu que queria deixar uma palavra de pesar pelas dificuldades que as pessoas 

passaram. Quer expressar a todos um sentimento profundo e uma solidariedade que, neste 

momento, será porventura apenas simbólica. Esta pandemia colocou-nos a todos à prova 

em muitos aspetos e continua a colocar-nos, mas o aspeto essencial é o da saúde das 

pessoas, o das perdas humanas a que temos assistido, a contribuição que esta pandemia 

deu de forma direta e indireta para o desaparecimento de muitos entre nós. Neste 

momento, quer deixar um sentimento de muita solidariedade para todos os que têm sofrido 

e para os que continuam a sofrer. Também deu os parabéns, agradecimento e respeitoso 

reconhecimento aos profissionais de saúde, Bombeiros, forças de segurança, 

trabalhadores e responsáveis pelos Lares. Agradeceu a todas as pessoas que, ao longo 

deste tempo, na maior parte das vezes de forma anónima, mas consciente, contribuíram 

para que os problemas se resolvessem, nalguns casos, e, noutros casos, se fossem 

resolvendo. Fez, em seguida, um resumo da atual situação epidemiológica. Em janeiro e 
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fevereiro, viveram-se situações de enorme dificuldade. Não, por não terem conseguido 

identificar causas para estas enormes dificuldades. Não, porque não tivéssemos procurado 

incessantemente responder a estas causas, mas, nem sempre houve capacidade de 

implementar o que parecia ser eficaz. O ACES Douro Sul só tinha a trabalhar três médicos 

de saúde pública. A Câmara Municipal foi propondo apresentar ajuda, adotando soluções 

extraordinárias, por exemplo, incluindo pessoal que, não sendo de saúde, poderia fazer os 

contactos, com os infetados, vigiar os confinamentos, mas não foi autorizado. São tudo 

condições indispensáveis, para que os níveis de transmissão baixem e se mantenham 

baixos. Infelizmente, não foi possível, durante muito tempo, obter sucesso nesta nossa 

tentativa. Algum tempo depois, foi possível, finalmente, estabelecer as designadas equipas 

multidisciplinares. Moimenta da Beira, imediatamente, implementou uma equipa 

multidisciplinar para ajudar. Começou, desde logo, a ter um desempenho, contactando os 

casos positivos conhecidos e os contactos de risco a eles associados. Durante muito 

tempo, só se conheciam os números, mas não se sabia quem eram as pessoas. Era 

recusado, porque a legislação impedia que a entidade de saúde pudesse fornecer esses 

dados, só, no último confinamento, foi permitido ajudar. Assim, há três semanas a esta 

parte, diariamente, somos informados e podem ser feitos os contactos com os casos 

positivos. Profissionais do Município, coordenados pelo Ricardo Castro (deixa um 

agradecimento, porque têm sido inexcedível no interesse, na vontade e no desempenho), 

mas com uma cooperação permanentemente com a unidade de cuidados da comunidade 

de Moimenta da Beira e com a Guarda Nacional Republicana. Comunicações no tempo 

certo. Até aqui, ou não tínhamos informações, ou eram fora do tempo. Estas circunstâncias 
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causaram as maiores dificuldades. Está em causa o sistema que permite que a autoridade 

de saúde continue sozinha, sem permitir a coordenação de esforços. Assim, a autoridade 

de saúde ficava aliviada para atuações clínicas. Há determinadas tarefas administrativas 

que não precisam de ser feitas por profissionais de saúde. -------------------------------------------

----- Neste momento, a situação da informação atempada e correta, do ponto de vista da 

resposta, é uma boa situação. Por isso, nas duas últimas semanas, diminuíram o número 

de casos. Até ao presente, esta é a melhor semana desde dezembro. Espera que seja 

possível manter esta situação e que não regressemos nunca mais à situação em que nos 

encontrámos durante, praticamente o mês de janeiro e, ainda, na primeira semana de 

fevereiro. Espera que as condições se mantenham para o futuro e que a população 

continue a ter os comportamentos adequados, para que seja impedida a transmissão. Mas, 

se, por alguma razão, a população não conseguir impedir que todos sejamos capazes, em 

conjunto, procurar-se-á dar as respostas que têm de ser dadas. ------------------------------------

----- Relembrou que, durante demasiado tempo, o ACES Douro Sul que tem oito concelhos, 

teve sete como os piores dos trinta concelhos da Região do Norte. Espera que isto não 

volte a repetir-se, porque isso significou que, durante aquelas semanas, e dias em 

concreto, a nossa população no Douro Sul fosse das populações mais afetadas no país. ---

----- Espera que, a partir de agora, se mantenha uma informação permanente atempada e 

fiável, para que se possa trabalhar. Se mantivermos esta união de esforços, está 

convencido de que podemos evitar as situações mais difíceis que temos vindo a passar. 

Quanto à informação que foi enviada, não entrará em grandes pormenores. A opção foi 

feita, até que não há nenhuma dúvida que a pandemia é o momento das nossas vidas e, 
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portanto, toda a informação que a assembleia possa ter sobre o que de pior nos aconteceu, 

durante o último ano e que terá implicações fortíssimas no futuro em todos os aspetos, 

deve ter a prioridade. Daí o envio dos planos de contingência, todos os despachos 

relacionados com o covid 19, o resumo do que consta das atas da câmara municipal sobre 

este assunto, o Programa Moimenta Viva, uma referência a dezenas de entrevistas dadas 

a diversos órgãos de comunicação social com o objetivo de manter um esclarecimento da 

população, mas também de reivindicar um conjunto de condições. ---------------------------------

----- Finalmente, deu uma informação sobre o estado em que se encontra o processo de 

vacinação. Até este momento, foram vacinadas cinquenta e cinco pessoas dos nossos 

Bombeiros Voluntários que correspondem a uma dotação inicial de 50% do corpo ativo que 

são noventa e quatro, acrescido de algumas pessoas que foram vacinadas no âmbito de 

outros serviços do INEM, por exemplo, e de outros. Nos Bombeiros Voluntários, faltam 

vacinar trinta e nove pessoas que pertencem ao corpo ativo, das quais,   catorze tiveram 

covid 19 e não puderam ser vacinadas, nesta fase, e vinte cinco não tiveram e serão 

vacinadas não se sabe ainda quando, mas estima-se que em breve. Os profissionais de 

saúde, uma ou outra exceção que ainda exista, estão todos vacinados, também. Nos 

nossos lares foram vacinados os profissionais e os utentes dos lares da Casa Nossa, do 

Centro Comunitário e da Santa Casa da Misericórdia, que não tinham utentes ativos. 

Haverá muito poucos que não foram ainda vacinados. Nos lares que, naquele momento, 

tinham surtos ativos receberão a vacinação, logo que haja indicação clínica. Foram 

também vacinados com a primeira dose os utentes da Artenave e da Guarda Nacional 

Republicana que quiseram ser vacinados, incluindo aqui, tanto o posto da GNR, como o 
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Destacamento. Na comunidade, até agora, foram vacinados os maiores de 80 anos, 

concretamente, quatrocentos e cinquenta e quatro cidadãos. Há um conjunto de contactos 

que ainda falta realizar com estes cidadãos, serão cento e doze. Há um conjunto de outros 

cidadãos com mais de 80 anos, concretamente, cento e oitenta e três, que estarão em 

lares ou são pessoas que não querem tomar a vacina. Nos próximos poucos dias, toda a 

população com mais de 80 anos terá tomado a sua primeira dose da vacina. -------------------

----- Nós temos vindo a colaborar com as entidades de saúde neste processo de vacinação, 

através de uma equipa de dez pessoas, também coordenadas uma vez mais pelo Ricardo 

Castro, que tem feito contacto com todas as pessoas para lhes marcar a vacinação. A 

propósito destes contactos, foi também estabelecida a possibilidade, para quem 

necessitasse, de ser organizada uma rede de transportes que permitisse fornecer 

transportes a quem não tivesse. Felizmente, todas as instituições particulares da área 

social que nós contactámos para poderem colaborar neste processo disponibilizaram, 

imediatamente, os seus meios. Daí os seus agradecimentos, porque, uma vez mais, terem 

demonstrado uma disponibilidade total e imediata de viaturas preparadas para poderem 

transportar pessoas em cadeiras de rodas e, em conjunto com os Bombeiros Voluntários, a 

quem também agradece, foi possível transportar pessoas acamadas. Mas foi decidido pela 

autoridade de saúde que as pessoas acamadas não seriam vacinadas, neste momento. 

Também foi já feita a vacinação de cidadãos entre os 50 anos e 65 anos de idade com 

determinadas patologias, mas previamente definidas. Foram vacinados concretamente, 

cento e catorze cidadãos e destes faltam vacinar apenas sete. Nas próximas semanas, 

será feita a continuação da vacinação dos maiores de 80 anos. Imediatamente a seguir, 
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será iniciada a vacinação de cidadãos que tenham entre 50 anos e 65 anos com patologias 

de saúde. De seguida, cidadãos que tenham entre 65 e 80 anos e assim, sucessivamente. 

Agradeceu, ainda, a todas as pessoas que têm colaborado, designadamente os senhores 

Presidentes de Junta das Freguesia e outras pessoas que têm dado informações para 

ajudar nos contactos. Não devemos andar à procura de adversários nesta fase de 

adversidade. =========================================================== 

===== De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao 

Membro da Assembleia Francisco Aurélio Santana Aguiar que, após cumprimentar 

todos os presentes, referiu que intervém na qualidade de responsável pelo Lar da Casa do 

Povo de Leomil, em que houve um surto ativo. Pessoalmente, passou por um mau bocado. 

A partir do momento em que se viam filas de pessoas nas clinicas para fazerem testes 

rápidos, reinou foi a anarquia. A unidade de saúde não conseguiu controlar os surtos e o 

senhor Presidente da Câmara tem toda a razão, porque foi aí que despontou a quantidade 

de surtos que tivemos aqui no concelho. Um vírus a entrar num lar é muito mais grave e foi 

o que nós tivemos. O que aconteceu em janeiro não pode voltar a acontecer num Estado 

de direito. As autoridades nacionais e o Instituto Segurança Social (que têm as regras 

estabelecidas) não deram respostas, nem ajuda às necessidades que os lares tiveram. A 

resposta que nós tínhamos da Segurança Social, perante o número de casos nos utentes e 

nos colaboradores, foi, literalmente, desenrasquem-se, porque nós não podemos fazer 

nada. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Tiveram o apoio total e imediato da Câmara Municipal mais a saúde pública. 

Receberam a ajuda do Rui Clemêncio, porque os nossos problemas eram os problemas 
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dele. Se não fosse o Rui Clemêncio, não sabe como é que as coisas seriam. Nós tivemos 

grandes dificuldades até para contactar pessoas da autoridade de saúde e foi através do 

Rui que se resolveram muitos problemas. Agradeceu à GNR que foi tolerante, porque, a 

determinada altura, nós tivemos que nos valer dos colaboradores que estavam positivos 

para nos ajudar na ala que tivemos de criar dos positivos. Só podia ser assim, não podia 

ser de outra forma. Nós não podíamos passar por aquilo que outros lares na nossa região 

estavam a passar. Houve lares em que os idosos ficaram sozinhos. Isto não é um exagero. 

A população juntou-se e acudiram aos idosos, porque as autoridades de saúde não 

admitiram que pessoas que deram positivas assintomáticas, e que quisessem ajudar, o 

pudessem fazer. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Uma palavra de apreço para os Bombeiros Voluntários de Moimenta da Beira que 

foram colaborantes, ajudaram na ala dos positivos. Com serenidade e calma, eles 

acabaram por apaziguar os utentes e a direção. Nunca nos falharam. Há poucas 

corporações de Bombeiros na região com a capacidade da nossa. Podemos tirar lições do 

que se passou em janeiro. Não estamos livres de outra vaga e não temos capacidade para 

aguentar mais surtos como o que aconteceu em janeiro.  Os custos diretos e indiretos da 

pandemia nas IPSS`s são brutais. Os custos diretos e indiretos, só no Lar de Leomil, vão 

atingir os cinquenta mil euros, não tínhamos estes custos, se não houvesse a pandemia. ---

-----Também daquilo que aconteceu em janeiro, podemos tirar aqui outra conclusão, não 

vale a pena esperar pelas brigadas de intervenção rápida da Segurança Social, não 

aparecem. Devíamos constituir brigadas de intervenção rápida do concelho para garantir a 

ajuda às IPSS`s, voluntariando-se para entrar nessas brigadas. =====================  
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===== Também tomou a palavra o Membro da Assembleia José Manuel de Andrade 

Ferreira que, após cumprimentar todos os presentes, referiu que é Presidente da Artenave, 

Atelier e salientou que, em trinta utentes e trinta colaboradores, tiveram um utente infetado 

e quatro colaboradores. -----------------------------------------------------------------------------------------

----- A sua intervenção vai mais no sentido da vacinação, porque os utentes e 

colaboradores da instituição que quiseram ser vacinados tomaram a primeira dose em 11 

de janeiro. Não houve surtos, apenas cinco casos pontuais e queria pedir ao senhor 

Presidente da Câmara para agilizar a toma da segunda dose. Do que se sabe, a segunda 

toma da vacina da Pfizer, varia entre o 21º e o 28º dia e, desde o dia 11 até ao presente, já 

passaram 45 dias. Estão preocupados com a falta de eficácia da segunda toma que ainda 

não foi ministrada. Já fez várias diligências, nesse sentido, com as entidades que estão 

ligadas a este setor, mas pede ao senhor Presidente da Câmara o favor de intervir para 

que a segunda toma da vacina possa ser efetuada. ============================== 

===== Para responder às questões que lhe foram dirigidas, o senhor Presidente da 

Assembleia deu, de novo, a palavra ao senhor Presidente da Câmara,  o qual começou 

por dizer que, relativamente ao que disse o senhor deputado Francisco Aguiar, não quer 

distinguir ninguém, mas talvez possa usá-lo, como exemplo, para os Diretores das nossas 

IPSS`s. O senhor deputado Francisco Aguiar, na qualidade de Presidente da Casa do Povo 

de Leomil, fez o que fizeram os outros Presidentes das IPSS`s. Dedicou-se completamente 

de noite e de dia, até à exaustão. Dizer que, por mais de uma vez, falou com o senhor 

deputado e apercebeu-se que estava exausto, que já não aguentaria muito mais, ou 

melhor, que lhe parecia que não aguentaria muito mais, porque, às vezes, há uma grande 
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diferença entre o que nos parece e a capacidade que temos. Partilha completamente a 

suas preocupações quanto à capacidade das IPSS`s para enfrentarem uma nova vaga. 

Partilha a disponibilidade que também tem para que possamos organizar meios de 

resposta conjunta. Tivemos essa felicidade no concelho de Moimenta da Beira, fomos 

todos capazes de nos disponibilizarmos, permanentemente, para todos. Nós nunca fizemos 

nenhum contacto com uma instituição do concelho de Moimenta da Beira, fosse para que 

efeito fosse, que não obtivéssemos, imediatamente, a total disponibilidade, mesmo com os 

meios para lá do que tinham. Salientou, com toda a sinceridade, que há aqui lições que nos 

ficam para a vida. Uma das lições é que não podemos nunca desvalorizar a forma 

organizada em termos de respostas sociais que fomos capazes de construir. Mesmo assim, 

as coisas foram muito difíceis para todos, mas a perceção que tem como Presidente da 

Câmara, é de que seria muito pior, se não tivéssemos as IPSS`s que temos. A população 

idosa está protegida pela resposta rápida e eficaz das nossas instituições. Se, assim, a 

situação foi trágica, de outra forma, teria sido completamente incontrolável. Investir na 

qualidade das nossas respostas sociais é o melhor que pode fazer-se. As IPSS`s 

responderam com dificuldade, mas a tragédia teria sido enorme se não tivesse havido 

resposta. Portanto o que pede a todos é que tenhamos bem presentes estes exemplos, 

cada vez que formos chamados a decidir e até a opinar sobre estas questões, porque não 

é raro ver pessoas, que livremente têm a opção de o fazer, a procurar desfazer o nosso 

sistema social. Os que confiam no sistema, os que acreditamos nele, os que não nos 

dispensamos de o criticar, quando for preciso, mas que não prescindimos dele, o 

defendamos, porque a nossa tendência humana é valorizar muito tudo o que está a ser 
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feito neste momento, mas, muito rapidamente, esquecer a necessidade de o mantermos e 

de o melhorarmos. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à questão do senhor Presidente da Artenave e deputado, José da Ferreira, 

respondeu que fará o seu melhor para corresponder ao seu apelo. Infelizmente, estamos 

confrontados com uma redução muito significativa no número de vacinas que o País recebe 

e, não tendo vacinas, nunca teremos uma distribuição agradável das mesmas. Tende a 

concordar quanto à prioridade de um grupo de risco elevado como são os utentes da 

Artenave e, por concordar, reafirma-lhe a sua disponibilidade para procurar acelerar o 

processo que conduza à segunda toma. ====================================== 

DELIBERAÇÃO: Após apreciação, a Assembleia Municipal considerou apreciado o 

relatório. ============================================================== 

===== Por fim, passou-se para o Ponto Quatro do Período da Ordem do Dia Comissão 

de Proteção de Crianças e Jovens – Relatório anual de atividades e avaliação – Apreciação 

nos termos da Lei nº 147/99, de 1 de setembro (Lei de Proteção de Crianças e Jovens em 

perigo), alterada pela lei nº 142/2015, de 8 de setembro, conjugada com a alínea k) do n.º 2 

do artigo 25.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ---------------------------------------------------

----- Então, o senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara Municipal para que fizesse um breve esclarecimento sobre este 

tema, o qual começou por dizer que não quer só referir-se a este relatório, mas referir-se 

ao trabalho da CPCJ. Deixou um agradecimento aos membros desta Comissão e, muito 

especialmente, à sua Presidente, enfermeira Cristina Requeijo, afirmando que tem havido a 
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felicidade de, ao longo de muitos anos, terem existido excelentes profissionais a servir a 

CPCJ. Todos os presidentes que por alí passaram fizeram um excelente trabalho e a 

enfermeira Cristina Requeijo, que, agora, preside à Comissão faz um trabalho excelente, 

não apenas na comissão, mas mesmo enquanto profissional de enfermagem. É de uma 

disponibilidade permanente e de uma capacidade de interação e de uma ajuda 

permanentes. Esta comissão tem uma tarefa muito difícil, lidando, diariamente, com casos 

extremamente complicados, com famílias muito problemáticas, com jovens que têm muitas 

dificuldades. Registou o agradecimento da Câmara ao trabalho que fazem diariamente e 

agradeceu os resultados que, embora não sendo todos aqueles que a comissão gostaria, 

são importantes, porque cada um dos resultados obtidos que beneficiasse apenas um 

cidadão que fosse justificaria o trabalho e o empenho da comissão. Quanto ao mais, este 

relatório é apenas para ser apreciado, reportando uma realidade que temos com todos os 

meios que procurar combater. Este compromisso do município é também no sentido de, 

cada vez, mais intervir em conjunto com a comissão e na estrita competência que tem e 

não exacerbando, mas disponibilizando todos os meios à comissão para poder executar o 

seu trabalho nas melhores condições, porque isso significa sempre bons resultados para 

cidadãos muito frágeis. =================================================== 

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia subscreveu as palavras do senhor 

Presidente da Câmara e realçou o trabalho de toda a equipa, nomeadamente da sua 

Presidente, com casos muito difíceis. De facto, temos uma situação que, deste ponto de 

vista, tem vindo a melhorar, por força das circunstâncias, mas, acima de tudo, por um 

conjunto de ações, quer das instituições sociais, da freguesia, do município e, sem querer 
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estar a ser parcial, também da escola, nomeadamente, o abandono escolar. Um trabalho 

conjunto com esforços reunidos que tem obtido resultados muito positivos. Deixa o seu 

agradecimento a todos os membros e à sua Presidente pelo trabalho efetuado. De 

imediato, abriu uma ronda de inscrições, mas não se registou nenhuma. ============== 

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal considerou apreciado o relatório.============ 

===== Finalmente, entrou-se no PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO em que o 

senhor Presidente da Assembleia referiu que, em relação ao Vereador Cristiano, estaria 

aqui a provocar um incidente, apresentando-se agora como cidadão, que não tem 

nenhuma razão de ser e lamenta, mas como existe a intervenção do público, deu a palavra 

ao senhor Cristiano Dias de Almeida Costa Coelho, o qual referiu que é um assunto do 

concelho que está com problemas e que pode ter um contributo aqui não só da sua parte, 

mas também das pessoas que aqui estão, representantes dos munícipes que podem ser 

defendidos pelo senhor Presidente da Câmara, porque foram para isso que foram eleitos e, 

mais,  não viu ninguém que não quisesse contribuir para isso. Gostava de usar da palavra 

e começou por dizer que se chama Cristiano Coelho e é autor de uma petição que foi 

proposta a todos os cidadãos de Moimenta da Beira, da qual teve o privilégio de ter ao seu 

lado a defendê-la na Assembleia da República o senhor Presidente da Câmara. Matéria 

que entende que é da maior importância para o futuro deste concelho, aliás, entende que 

este concelho, sendo do interior, tem uma série de desafios que são importantíssimos no 

futuro e, neste momento, estamos a par com um problema causado por um Plano de 

Recuperação e Resiliência. Esse plano está em discussão pública. Esse plano tem a 

possibilidade, até dia 1 de março, de receber sugestões e participações não só das 
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pessoas, mas também das entidades públicas. Entenda-se como entidade pública a 

Assembleia Municipal e também a Câmara Municipal. Esse Plano de Recuperação e 

Resiliência foi alvo de uma apreciação inclusiva da CIMDouro, do qual faz parte o 

Município de Moimenta da Beira. -----------------------------------------------------------------------------

----- Gostaria de perguntar a todos, enquanto autarcas, se concordam com o Plano de 

Recuperação e Resiliência, nomeadamente, se este plano é um plano equilibrado? É um 

plano que contribui para o futuro da coesão territorial e se é um plano que nos está a 

favorecer, do ponto de vista das nossas revindicações. Enquanto peticionário, com a ajuda 

do senhor Presidente da Câmara, foram a Lisboa fazer um pedido para que a importância 

desta estrada fosse absorvida no âmbito do Plano Nacional de Investimento. Tiveram o 

reconhecimento de todos os grupos parlamentares da importância da infraestrutura para o 

Plano Nacional de Investimento. A infraestrutura IC26 foi contemplada nesse âmbito. O que 

acontece é que, com esta novidade, com este plano para ajudar a economia a recuperar do 

covid19, o IC26 fica de fora. O IC26 volta a ser esquecido. O IC26 volta a ser um mito. 

Entende que isto não é compatível com declarações de ministros que entendem que nós já 

temos muitas autoestradas. Que entendem que estes duzentos e setenta milhões de euros 

em estradas que cruzam com outras autoestradas não fazem sentido. Diz este ministro 

também que a prioridade é para investimentos empresariais para estes territórios. ------------

----- Perguntou como é que trazemos investimento empresarial para estes territórios, se 

não há vias de comunicação. Na sua ótica, este plano é desequilibrado, porque, em 

primeiro lugar, a partir do momento em que o plano tem como objetivo recuperar a 

economia, deve fazer aquilo que se tem dito ao longo dos últimos anos. Cada euro que é 
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investido deve ser um euro com retorno financeiro, o retorno social, o retorno de um 

equilíbrio social de forma coesa por todo o país. Acontece que este plano tem a previsão, 

por exemplo, só para a expansão de uma linha de metro e apenas um dos investimentos 

do Metro de Lisboa, de trezentos e sete milhões de euros. Não aceita que, em Moimenta 

da Beira, possamos ouvir um senhor Ministro dizer que duzentos e setenta milhões é muito 

dinheiro e depois, para aumentar uma linha de metro, invista trezentos e sete milhões sem 

qualquer tipo de problemas. Aqui o que gostava de perguntar, enquanto cidadão, é que, no 

âmbito da discussão e auscultação pública que está a ser feita pelo Governo para o Plano 

de Recuperação e Resiliência, se a Assembleia Municipal ou a Câmara Municipal se vão 

pronunciar de acordo com as regras? ======================================== 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia referiu que, relativamente à questão 

feita, o regimento diz que só se se fizer alguma pergunta o esclarecimento será prestado 

pela Câmara Municipal, não é aqui o órgão. No entanto, se o senhor Presidente da Câmara 

quiser responder, da sua parte, está autorizado. ---------------------------------------------------------

----- Enquanto Assembleia Municipal, informou que, naturalmente, esta Assembleia acaba 

de aprovar, hoje, por proposta de um dos seus membros, uma exigência a colocar na 

discussão pública do Plano de Recuperação e Resiliência. Cada cidadão é livre de o fazer 

e, também, cada membro desta assembleia, como cada membro da câmara municipal, não 

sabe se o cidadão já o fez, tem esse direito e poderá exercê-lo. Compreende a 

preocupação do cidadão Cristiano Coelho, mas esta assembleia municipal sabe quais são 

as suas obrigações, julga que está em condições, enquanto Presidente, de a representar. 

Também referiu que, se algum membro desta assembleia municipal quiser responder, 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 29 

 
                 __________   

                                                                                                                                                            2021.02.26 
 

                                                                                                                                                             Livº 19 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

poderá fazê-lo. De imediato, passou a palavra ao Membro da Assembleia José Manuel 

de Andrade Ferreira, o qual referiu que está de acordo com o que o disse o cidadão 

Cristiano Coelho. Realmente, o IC26 também poderia constar no mesmo pedido, na 

mesma proposta que há pouco foi feita para o regadio. =========================== 

===== Dado que foi interpelado o senhor Presidente da Câmara, foi-lhe dada a palavra 

para responder, o qual referiu que, do ponto de vista da apreciação que o município de 

Moimenta da Beira faz deste Plano de Recuperação e Resiliência, não é, infelizmente, da 

que está a fazer a maior parte do País do interior, têm as mesmas necessidades que 

Moimenta da Beira e que não vê refletido, neste plano, muito daquilo que considera serem 

as suas aspirações legitimas. Crê, inclusivamente, que este Plano de Recuperação e 

Resiliência não contribui em nada para a coesão territorial, muito pelo contrário, depois de 

executado, tornará o próprio País mais desigual e, portanto, não pode estar de acordo.------

----- Do seu ponto de vista, o Plano não serve os nossos interesses e considera-o até 

incompreensível, porque, se há algumas regiões que têm demonstrado maior resiliência, ao 

longo do tempo, e que têm também necessidade de incremento para manter essa 

resiliência, essas regiões são as designadas regiões da baixa densidade que, claramente, 

estão esquecidas, neste Plano. A questão tem vindo a ser abordada nos diversos fóruns 

em que Moimenta da Beira participa. Moimenta da Beira tem-se mantido junto de um 

conjunto de atores para, unindo esforços, podermos ter maior capacidade. Não é em 

Moimenta da Beira, exclusivamente, que se fazem sentir os efeitos perniciosos deste 

Plano. Não é Moimenta da Beira que necessita, em exclusivo, de o alterar e nem é 

Moimenta da Beira que tem sozinha capacidade para o fazer. Por essa razão, durante 
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muito tempo, foi defensor de um objetivo comum, isto é, ao nível da CIMDouro, por 

exemplo, em lugar de cada um dos municípios dizer quais são as suas prioridades. O 

objetivo foi consensualizado por parte da Comunidade de estabelecer três grandes 

prioridades: uma prioridade rodoviária, o IC26; uma prioridade ferroviária, a linha do Douro 

e uma prioridade fluvial, a navegabilidade do Douro. Ora, são estes os três projetos que 

tem sido sistematicamente defendidos por toda a Comunidade e que, no âmbito da 

audiência pública, serão reenviados para poderem ser incluídos. Portanto, o município de 

Moimenta da Beira participa, a Câmara Municipal participa, em conjunto com todas as 

outras. Aliás, teve oportunidade de participar, recentemente, numa reunião do Conselho 

Regional do Norte, da sua comissão permanente, de que faz parte, e a estratégica foi 

semelhante. É assim que Moimenta da Beira se comporta e tudo fará para que, em 

conjunto, possamos atingir os nossos objetivos, até porque, o que se sabe acerca deste 

plano é que ele terá uma aceitação relativamente pacífica por parte da União Europeia, 

com exceção de dois aspetos que o senhor Primeiro Ministro identificou. Um dos aspetos é 

a rodovia, exatamente, o que nós queremos, porque a rodovia que está prevista equivale a 

poucos milhões de euros, em catorze mil milhões de euros, mas mesmo esses poucos 

milhões são um dos dois aspetos que estará a ser contestado pela União Europeia. O outro 

aspeto é a questão das barragens. Não querem, sequer, que lhes chamemos barragens, 

porque, aparentemente, isso é contra os efeitos ambientais que têm de ser defendidos. -----

----- Portanto, nós estamos aqui em conjunto a defender o que achamos que deve ser 

defendido, mas sem meter a cabeça na areia. Não está disponível para abrir o precedente 

em colocar, enquanto Presidente da Câmara Municipal de Moimenta da Beira, um conjunto 
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de listinhas que desfaçam uma lista que é de todos. Reafirmar a todos que não é pacífico 

incluir o IC26, entre dezanove municípios, como sendo a prioridade rodoviária. Portanto, 

tendo-se conseguido este objetivo, há já algum tempo, não fará nenhuma contribuição para 

desfazer isso, isto é, o Município de Moimenta da Beira acompanha as instituições a que, 

felizmente, pertence e aí leva a efeito um conjunto de ações que, neste aspeto, na 

consideração dos documentos que nós temos o direito de produzir e que neste caso 

chegarão, tanto a CIMDouro como o Conselho Regional do Norte farão chegar um 

contributo que tem o IC26 plasmado. Isto não significa, evidentemente, que a Assembleia 

não possa ou não deva, julga até que deve, tomar aqui as iniciativas que muito bem 

entender. A Câmara Municipal trabalha todos os dias para se manter dentro das 

reivindicações maiores para o seu território. ==================================== 

===== De imediato, tomou a palavra o senhor Presidente da Assembleia para dizer que, 

efetivamente, em consonância com aquilo que disse o senhor Presidente da Câmara, o 

IC26 não é de Moimenta da Beira. A barragem é um assunto de Moimenta da Beira ao 

passo que a IC26 é uma estrada regional e já foram tomadas as posições. É de opinião 

que se faça em relação à barragem, porque ninguém o fará por nós. ------------------------------

----- Vai ser o IC 26 incluído na participação no debate público do Plano de Recuperação e 

Resiliência.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De seguida, questiona se alguém se opõe à inclusão do IC26 como investimento 

prioritário, mesmo sendo de caráter regional, na participação no debate público do Plano de 

Recuperação e Resiliência. Dado que ninguém se opõe, a proposta final foi aprovada, por 

unanimidade dos presentes, nestes termos: ---------------------------------------------------------------
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----- “A ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MOIMENTA DA BEIRA, com sede no edifício da 

Câmara Municipal, sito no Largo do Tabolado, 3620-324 em Moimenta da Beira, na pessoa 

do seu Presidente do Órgão deliberativo, Alcides José de Sousa Sarmento, comunica que 

esta Assembleia Municipal, em sua sessão ordinária realizada em 26 de fevereiro, 

deliberou, por unanimidade, exigir a inclusão do aproveitamento hidroagrícola da Nave, 

como projeto estruturante para esta Região, no capítulo da resiliência e agricultura, 

indispensável tanto para a criação de condições de vida e recuperação da economia rural, 

mas também como origem de água que permita garantir o nosso futuro e, sendo 

um motor de desenvolvimento que alavancará condições de vida e a fixação 

de população, no âmbito da consulta pública em curso sobre as medidas 

preconizadas no Plano de Recuperação e Resiliência. -------------------------------------------------

----- De não menor importância, por se tratar de uma mais-valia em termos da região, 

permitindo a ligação rápida e facilitada destes concelhos do Douro Sul ao exterior, impõe-

se que não haja mais adiamentos na execução da via rodoviária identificada como IC26, 

pelo que se considera que o projeto deve ser contemplado no Plano de Recuperação e 

Resiliência”. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Finalmente, agradeceu a todos os presentes, quer fisicamente no Auditório Municipal, 

quer em online e à equipa informática de apoio à sessão, ao Joaquim Rocha, ao Rafael 

Gomes e ao Carlos Soeiro, porque funcionou muito bem, sendo a primeira sessão mista. = 

===== Terminada a ordem do dia, foram lidas e aprovadas, por unanimidade dos 

presentes, as minutas respeitantes a todas as deliberações tomadas na presente sessão, 

nos termos do disposto no n.º 4, do artigo 58.º, do Regimento da Assembleia Municipal. ----
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------ Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Mesa da Assembleia agradeceu a 

presença e a colaboração de todos, encerrando a sessão, às 12H30 horas, da qual se 

lavrou a presente Ata, que vai ser assinada nos termos da Lei. ===================== 
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